
抢鲜看2014年12月22日 星期一 编辑：满凤雷 美编/组版：史晓杰今 日 烟 台 <<<< C03

期待年份酒

烟烟台台迎迎来来葡葡萄萄质质量量最最好好年年份份
专家一致认为，蓬莱产区有望酿出绝好年份酒

本报12月21日讯 (记者 李静
通讯员 马丽娜 沈国全 宋英

珲) 随着发酵季节的结束，2014年
蓬莱产区发酵的新酒逐渐趋于稳
定。为进一步确定蓬莱产区新酒品
质，21日，蓬莱产区在国宾酒庄举行
了新酒品评会。现场专家认为，受气
候影响，今年葡萄成熟度高，质量达
到历史最佳，是蓬莱产区一个绝好
的葡萄酒年份，将会酿出好的年份
酒。

21日上午，2014年份新酒品评
会在蓬莱国宾酒庄举行。现场国家
葡萄酒评委专家学者、蓬莱产区海
岸葡萄酒特性研究专家组及蓬莱市
酿酒师协会成员等，通过横向对比
的盲评形式，对中粮长城、君顶酒
庄、国宾酒庄及瑞枫奥塞斯等8家企
业的20余款代表性酒样，及河北、新
疆、宁夏、山西及北京等产区的十余
个酒样，进行感官品评。

通过品评，现场专家认为，2014

年是蓬莱产区一个绝好的葡萄酒年
份。蓬莱市葡萄与葡萄酒局局长丛
雁鹏介绍，2014年，蓬莱产区虽然遭
到几十年未遇的干旱，葡萄生长前
期坐果率低，葡萄生长受到抑制，葡
萄果粒小，产量降低30%左右，但同
时也带来了好的葡萄。

蓬莱市葡萄与葡萄酒局副局长
顾兆帅介绍，这样的气候导致葡萄
生长期长，土壤干旱，果穗疏松，利
于着色，葡萄转色成熟期降雨天数
少，光照充足，葡萄平均糖度较往年
高1-2度，其中白葡萄品种糖度均超
过20度且最高糖度达31度，红色品
种平均糖度均在24度左右且最高糖
度达26 . 7度，综合芳香物、多酚类物
质含量增加，加之病虫害感染几率
降低，葡萄质量达到历史最佳。

“今年的葡萄整体很好。”中国
农业大学食品科学与营养工程学院
教授段长青现场说，今年的葡萄成
熟度较高，质量较好。酿酒大师滨州
医学院党委书记刘树琪也表示，“在
原料种植方面，蓬莱产区很多葡萄
树龄已达到15-16年，生产出来的葡
萄品质较高。”不少专家认为，今年
将酿造出好的年份酒。

据了解，年份酒是指当年的原
料长得好，称为好年份，酿出来的酒
比其他年份的好喝。因为葡萄的生
长受光照时间、降水量等气候要素
影响，会随着每年的气候变化而不
同，葡萄的收成也就有了好坏年景
之分，葡萄酒的质量也就随之出现
了差异。在欧洲，葡萄酒生产年份是
非常重要的一个葡萄酒质量信息。
首先它可以证明葡萄酒的酒龄，其
次代表着收获年份的质量水平。

山东省葡萄研究院

蓬莱研究所昨揭牌

本报12月21日讯(记者 李静
通讯员 马丽娜 沈国全 宋

英珲) 为了筑牢蓬莱产区葡萄与
葡萄酒产业基础，山东省葡萄研究
院在蓬莱设立山东省葡萄研究院
蓬莱研究所，并于21日进行揭牌。

山东省葡萄研究院是专业从
事葡萄与葡萄酒科学技术的科研
机构，研究领域涉及葡萄与葡萄酒
全产业链，在蓬莱产区发展中，为
品种区域规划、适宜酿酒品种选
择、产区特色酿酒酵母选育等领域
给予了强有力的科技支持和服务。

蓬莱研究所将主要面向蓬莱
产区，开展培育优化产区适栽酿酒
葡萄品种，提升栽培管理技术和酿
酒技术水平，强化蓬莱产区葡萄酒
风格特性，塑造产区标志性葡萄酒
产品，有效利用葡萄籽资源，延长
产业链等方面研究，为生产提供技
术支撑与服务。

蓬莱研究所的设立，将有利于
进一步加强蓬莱产区与省葡萄研
究院的技术合作与交流，增强蓬莱
产区的葡萄与葡萄酒产业的科研
力量。蓬莱市政府也将借这次挂牌
的东风，加快推进葡萄栽培适应性
研究和葡萄酒特性研究两个科研
项目。

蓬莱酿酒葡萄种植

信息监控平台验收

本报12月21日讯(记者 李静
通讯员 马丽娜 沈国全 宋

英珲 ) 为促进葡萄产业经济发
展，实现酿酒葡萄园综合信息的计
算机管理，蓬莱市质监局和蓬莱市
葡萄与葡萄酒局联合打造酿酒葡
萄种植信息监控平台项目，21日通
过专家验收。

酿酒葡萄种植信息监控平台
项目通过收集、分析葡萄园综合信
息(土壤、水分、病虫害等)，利用现
代智能化、信息化手段，建立海岸
葡萄原料生产质量监控平台，研究
蓬莱海岸不同小产区各酿酒葡萄
生长、发育、成熟等生理特性及其
动态发展规律，为生产高端优质葡
萄酒提供原料基础。

该项目实现了对酿酒葡萄园
生产过程中涉及的气象、土壤、环
境、田间管理、病虫害以及品种等
信息的实时动态监测记录和对各
种信息的有效统计分析，形成一个
数字化的综合技术体系，实现了酿
酒葡萄园综合信息的计算机管理，
提高了酿酒葡萄生产管理的精准
度和可预测性。

调整工艺，因地制宜做特色

“一般情况下，好年份葡萄酒的质
量和价格会高于非年份酒。”中粮君顶
酒庄有限公司副总经理邵学东说，今
年相对来讲是一个非常好的年份，葡
萄质量高，用这样的原料酿出的葡萄
酒不论是在颜色上，还是在香气的浓
度上都要好于往年，预计价格要高于
平常年份。

“今年君顶酒庄在酿造干红酒上，因
为优质单宁比较多，成熟度好，适当延长
发酵周期，延长果皮和果核的浸泡时间，
这样酒体的层次感和单宁相对要好一
些。”邵学东说，此外后期处理也很重要，

如今年橡木桶的陈酿时间要适当长一
些，这样酿造出来的酒，酒体更加丰满一
些，“今年酿造的酒怎样现在下结论还
早，一般明年三四月份能够看出来。”

邵学东建议，企业和酿酒师要根据
原料情况，适当调整工艺，根据不同的
原料设置不同的工艺。此外不能一味地
照搬国外的一些优质产区经验和做法，
可以借鉴，但还要根据当地的实际情况
采取不同的酿造工艺，这样才能充分发
挥当地的优势和特点，做出属于自己产
品风格的酒。

本报记者 李静

投资年份酒？这个可以有

国宾酒庄市场部经理王辉介绍，
按照以往经验，好年份的酒在上市之
前会提前进行预售。王辉举例说，2009

年是个好年份，这个年份的酒在上市
之前进行了预售，让更多的消费者提
前接触到、感受到好年份的酒，“今年
酿造出来的酒最早也得在2016年以后
上市。”

对于是否会有人去投资年份酒，王
辉认为，由于近几年葡萄酒行业低迷，

这还不好说。但葡萄酒爱好者何先生
说，如果今年的葡萄确实好，他倒是有
投资的打算。何先生认为，虽然葡萄酒
行业低迷，但好的年份酒确实具有投资
价值，“投资年份酒不一定是为了兑现，
例如我现在买的酒价格低，10年以后市
场价格一定要比现在高，那个时候我再
拿出来喝，便会省下很多钱，这也是一
种投资方式。”何先生说。

本报记者 李静
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蓬莱市葡萄与葡萄酒局副局长顾兆帅介绍，受气候影响，今年的葡萄质量达到历史最佳。
本报记者 李静 摄

据了解，年份酒最初流行于国外，是对葡萄酒、白兰地、威士忌等酒类的等
级概念，即使以年份来标注的葡萄酒，也并非年代越久越好，某一年份葡萄酒
产品品质的优劣，与当年葡萄的品质、酿造的气候环境、储存有密切的关系，只
有当所有条件同时具备，以当年年份命名的葡萄酒，才能称之为酒中珍品。

国外具有年份标识的酒，一般都需要标注酒厂名、酒名、葡萄品种及葡
萄采收的年份等详细信息。

年份酒的由来

国际上对于年份酒早有严格的限制：例如白兰地自酒蒸馏之日起，在橡木
桶中储存2年半以上的可以叫VO、VS，最低酒龄在6年以上的被称为VSOP，酒龄
在20年以上的被称为XO。比如，人头马公司的路易十三，酒龄都在40年以上。

此外，国际上关于年份酒还有个不成文的惯例，即年份酒标注的均是最低
年份。以30年威士忌年份酒为例，其标注的30年年份，是指该瓶酒酒体中最近的
储藏年份至少有30年，多数情况下，储藏时间都超过这一数值。

同时，国外也允许不同储存年份的酒可相互混合，但混合之后只能按照
最低酒龄来分级。

年份酒的标准
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